

# LA CRONICA,

PERIÓDICO LIBERAL

DE INTERESES MORALES Y MATERIALES.

AÑO XV.

Ciencias, Literatura, Instrucción pública, Artes, Administración, Política y noticias de actualidad.—Examen de las obras nuevas que se envían á la redacción é inserción gratis de 6 anuncios de las mismas.

BADAJÓZ 23 DE ENERO DE 1878.

En toda España 5 rs. mensuales.—En el extranjero, Cuba y Puerto-Rico 20 rs. trimestre.—La suscripción debe pagarse adelantada en libranzas del giro mútuo.—Anuncios y comunicados á precios convencionales.

N.º 1.010.

ADMINISTRACION, Arco-Aguero 7 á donde se dirigirá la correspondencia

## LA CRONICA.

### DAME PAN,....

Publicase en Málaga un periódico democrático, que lleva el modesto título de *Las Noticias*, y este apreciable colega se ha propuesto, sin duda alguna, dar importancia con su enojo y su seriedad, no sólo á esta situación, sino lo que es más de lamentar aun, á las cosas de Candau, Groizard y compañía.

Como *Las Noticias* es un pícaro ilegal que Dios confunda, nos duele que tome por gigantes los que no lo son, y por ejércitos las manadas de ovejas. A no dejarse llevar de su santa indignación, el colega vería como nosotros que no es cosa de reñir descomunal batalla con molinos de viento.

No vaya á creer el colega, por esto que decimos, que sus artículos y sus correspondencias nos disgustan; todo lo contrario: los procedimientos que emplea nos agradan mucho, pero nos parecen los menos eficaces para llegar al fin, y dispénsenos *Las Noticias* esta nuestra franqueza democrática; que nosotros los liberales bien podemos tomarnos esta libertad sin permiso de Cánovas.

Indignarse porque un clown hizo mal una pirueta en el circo, ó porque un cantante bufo dá un gallo, á nadie se le ha ocurrido, antes bien la gente toma por una gracia más estas desgracias, y re ríe.

Reirse á carcajadas es el mejor procedimiento, por ser el único que impide al adversario el seguir creyéndose grande, y digno, por lo tanto, de una oposición seria. Verdad es que hay muchos que se encojen de hombros y siguen la política provechosa de «Dame pan y llámame tonto»; pues no importa: riámonos de éstos, de aquellos y de todos, que, al fin y al cabo, si nos hacen reír, si nos divierten ¿por qué les hemos de mirar con malos ojos? ¿Qué culpa tienen ellos de haber nacido en épocas en que el sainete es la literatura que priva?

Nació en Bizancio y cada cual procura hacerse célebre con sutilezas y disputas de Bajo Imperio: si los pobrecitos hubieran nacido en la Roma de los Gracos y de los Escipiones, quizás estarían prontos á sacrificarse por la causa del pueblo.

En fin, que ellos no tienen la cul-

pa de andar por las antesalas de los palacios husmeando el poder. Saben que esta es la línea recta y la toman, porque en política, aquí en España, el fin justifica siempre los medios. Esto ha sido y será, *Las Noticias* cree que por nuestra desgracia, pero nosotros creemos que por nuestro bien, porque sin la astucia de los centralistas, sin los culebros del señor Posala Herrera y sin el coro de encapitados de la zarzuela constitucional ¿dónde le encontraríamos nosotros diversiones más baratas, así que se acaben los billetes gratis de las próximas fiestas?

A *Las Noticias* no le gusta reirse, y sino, vean nuestros lectores un párrafo nada más de una correspondencia que le dirige desde Madrid un señor X. X., que tal vez sea pariente ó cosa que lo valga del X. X. autor del comunicado que publicamos en el último número.

Este es el párrafo:

«Estamos en Bizancio ó en la capital de España? Des de los canosos del «Cronista», tráfugas del partido republicano, que después de haber insultado otras veces des de las columnas del «Gil Blas» á los ídolos que hoy adoran, entretienen ahora sus ócios sirviendo de bufones á la funesta situación dominante, hasta los constitucionales transigiendo con los que les vencieron hace tres años, todo cuanto ríe á la política canovista es repugnante, pobre y mezquino. Nunca el rebajamiento de los caracteres llegó á tal extremo, ni jamás hemos presenciado un espectáculo tan poco edificante. Por honra de nuestro país, por el decoro nacional, debe concluir esto lo más pronto posible.»

Comentario: dame pan y llámame tonto; y no hay que enfadarse porque estas cosas sucedan, que Catón, á pesar de sus enfados, no pudo contener la corrupción de Roma, que dió en tierra con el imperio.

Olvidando *La Epoca* que en estos días no debe hablarse más que de cosas alegres, dice que la situación de algunos Ayuntamientos es por demás difícil y angustiosa y que el Gobierno debe fijar la mirada en el estado de sus respectivos presupuestos y en el tanto de culpa que por falta de pago las administraciones económicas se creen en el deber de enviar á los tribunales ordinarios. Pero si como el diario ministerial tuviera empeño en desmentirse, publicara uno y otro día la enumeración de los gastos extraordinarios y generalmente poco aprovechados que en esta semana harán una buena parte de los municipios españoles.

Hablar de la pobreza del país en estos días en que han de gastarse algunos millones en luces de gas, hi-

pódromos y fiestas de toros, nos parece una broma hartó pesada.

El *Mundo Político* dice que los moderados están con el Sr. Moyano y con la Junta suprema, porque el Sr. Moyano está con los moderados y con la Junta suprema, y porque la Junta suprema está con el Sr. Moyano y con los moderados.

Esta declaración no nos sorprende: ya dijimos en el número anterior que los históricos pensaban como el Sr. Moyano, aunque no se atrevieran á decirlo en voz alta.

*La Correspondencia* se apresura á desmentir la noticia que dió otro periódico de que se trataba de conferir el título de duque al Sr. Cánovas.

Pues si la noticia no es cierta, debiera serlo: ¿quién mejor que D. Antonio merece, v.g., el título de duque de Manzanares?

Si vale nuestro voto, que se lo den.

Segun parece, los aspirantes á títulos nobiliarios pasan de 100, y entre ellos se cuentan muchos senadores y diputados de la mayoría.

Hay quien dice que á la cabeza de esos aspirantes figura el Sr. Mariscal. Ya nos figuramos nosotros el título que desea este notable orador.

Mil seiscientas cartas ha recibido de provincias el Sr. Cánovas pidiéndoles cruces y condecoraciones.

Suponemos que si el Gobierno se decide á ser prodigo en la materia, no dejará sin una cruz á ciertos alcaldes que se hicieron célebres durante las elecciones.

El Ayuntamiento de Utrera ha acordado exigir por medio de un reparto, á los vecinos, 80 000 rs. para invertirlos en festejos.

¿Qué rumbosos son los Ayuntamientos conservadores!

Hasta los médicos, cuando tengan que llenar los deberes de su profesión, necesitarán en adelante de un revolver, por lo ménos.

Llamado el médico de Ohanes, hace pocas noches, para asistir á una enferma, se encontró con que le esperaban en una encrucijada dos individuos que le saludaron con una descarga.

Es mucha la seguridad personal que se disfruta en las grandes y pequeñas poblaciones en estos benditos tiempos de conciliación.

Un periódico de Madrid pide que estén abiertos estos días los Museos arqueológicos, de pintura, naval etc., á fin de que puedan visitarlos los forasteros, ya que, por falta de billetes, la mayor parte no podrán asistir á espectáculos públicos.

Se nos figura que e si todos los

que han ido á Madrid estos días se arrepentirán de haber hecho el viaje.

Dice *El Tío Conejo*.

«Un presbítero de Vizcaya ha cometido el caritativo y humanitario acto de matar á una niña de siete años. Ya ven ustedes en lo que se entretienen los cabecillas cuando están de reemplazo.»

¿Y qué dice de estas cosas *El Siglo Futuro*?

Dicen algunos periódicos de Madrid, que para conocimiento del público va á darse á luz una composición poética de relevante mérito presentada á los juegos florales y no premiada por el jurado.

Comentario de *La España*:

«La intención de la noticia es manifiesta: ¿pueden templarse bien las cuerdas de una lira republicana al calor del principio monárquico? ¿O se pretende anublar el general contento con ciertas pequeñeces?»

Segun dice otro periódico, el autor de la composición aludida, lo es don Marcos Zapata.

Parece que ha ocurrido un grave disgusto entre el cardenal Moreno y el cura economo de la parroquia de San Sebastian en Madrid por haber este consentido se celebraran en la iglesia que corre á su cargo los funerales de Victor Manuel, autorización que creyó poder dar, en virtud de haber fallecido después de recibir los Sacramentos, levantarle el Papa el entredicho y autorizar la celebración de sus funerales en la basilica reservada á los de los Papas.

Se asegura que con motivo del regio enlace, se concederá indulto á los que estan cumpliendo condenas, siendo total para las penas leves y de rebaja para las graves.

En la provincia de Castellon y en otras se queían los industriales del resultado de la visita girada últimamente por la comisión inspectora de la contribución industrial, que extremando, al parecer, su celo, ha exagerado la clasificación hecha con tal motivo, considerando como verdaderos come ciantes á modestos industriales, tales como vendedores de pan, decalzado etc.»

Por lo visto la comisión comprobadora ha hecho en todas partes lo mismo que en Badajoz.

Dice un colega que esta semana ha dejado de funcionar una fábrica de tejidos en Mataró, y se asegura que bien pronto sucederá otro tanto á alguna de las que continúan trabajando en aquella ciudad, á consecuencia de lo reducido de las demandas.

Estas son pequeñeces que no valen la pena de referirse, y menos en ciertas ocasiones.

Cada día es más angustiosa la situación de los pueblos, y desgraciadamente no hay esperanza de que ella mejore.

El propietario, que cada año pasa por la terrible prueba de vender una finca para satisfacer la voracidad del fisco; el industrial, que se ve obligado á cerrar su establecimiento porque no puede pagar las cuotas que le tocan en los repartos; el obrero, que carece de trabajo y tiene que emigrar á la Argelia ó á las repúblicas hispano-americanas, deben parar su atención en el estado presente de España y contribuir cada uno de su parte para mejorarlo.

Las clases conservadoras, que esperaban grandes beneficios de la actual situación, pueden haberse convencido ya por larga experiencia, de que esos pretendidos regeneradores de España, no han hecho más que agravar los males del país y ponerle al borde del abismo.

A los constitucionales parece que les va disgustando el papel que desempeñan.

Los siguientes párrafos de *La Mañana* no dejan de ser bastante significativos.

«Si pues la ley fundamental no ha sido respetada; si los partidos de oposición se han visto heridos, y la máquina constitucional no puede moverse libremente porque las funciones parlamentarias han encontrado obstáculos casi insuperables, no comprendemos como puede prolongarse una situación tan difícil. Creen los periódicos ministeriales contestar á todo, diciendo que el ministerio cuenta con el apoyo de la mayoría y con la confianza de la Corona. ¿Qué fechas no podríamos citar en respuesta de este criterio inocente, si no temiéramos encontrar tropiezos en la fiscalía!

Podrá suceder que la situación se prolongue, pero tendrán que lamentarlo muy pronto los que de veras aman las instituciones.»

*Los Debates y La Iberia* también lanzan graves ataques contra la situación; pero se nos figura que á pesar de todo eso los constitucionales no alcanzarán el poder.

El día 7 de Febrero se subastarán las obras que van á hacerse en el convento de santa Ana de esta capital.

Por muy distintas razones celebramos que se repare ese convento.

Va á establecerse un nuevo convento en Badajoz.

Los moderados de por acá aplauden sin rebozo el discurso del Sr. Moyano.

Decididamente este hombre público no ha hecho más que interpretar los sentimientos de su partido.

Con el título de *Los vinos y los aceites* ha empezado á publicarse en Madrid una revista quincenal.

Le deseamos todo género de prosperidades.

La Academia provincial de Ciencias Médicas de Badajoz, celebra su sesión inaugural el Domingo 27 del corriente, á las doce y media de su mañana, en el Paraninfo del Instituto provincial, estando encargado del discurso de apertura el Licenciado D. Pedro Manuel Soriano.

CARTA DE FRANCIA.

El gran acontecimiento de la semana, que parece llamado á ejercer una gran influencia en la política europea, es la muerte del rey Victor Manuel.

Después de una enfermedad de tres días, falleció el día 9 á las 2 y 30 minutos el monarca creador de la unidad italiana, cuya política eminentemente constitucional ha elevado su país á la altura de una potencia de primer orden. Escendería de los límites de nuestro asunto, el cuadro de la vida política de Victor Manuel, señalada por hechos importantísimos, más no podemos menos de consignar algunas reflexiones sobre lo que á su reinado debe la Italia.

Desde el 23 de Abril de 1859 en que los austriacos invadieron el Piamonte, Victor Manuel dió á conocer sus dotes militares, como más tarde su conducta con Mazzini y con Garibaldi, habia de hacerle aparecer como un eminente político.

La conquista de las Dos Sicilias verificada por Garibaldi, consumaba el hecho que legalizó el Senado italiano en 1861, proclamando rey de Italia á Victor Manuel, y desde entonces, fuerza es confesarlo, desde los más ardientes partidarios de la monarquía, hasta los más vehementes demócratas, todo los italianos han podido abdicar de sus ideas personales bajo el influjo de un rey exclusivamente preocupado del engrandecimiento y de la prosperidad de su país.

Más de una vez ha tenido ocasión el que estas líneas escribe, de oír de boca de un caracterizado demócrata italiano, frases de elogio nada equívocas para la conducta del rey Victor Manuel. Según los hombres públicos á que me refiero, y que la discreción nos impide nombrar, más de una vez ha pronunciado el rey Victor Manuel, estas palabras: «te neis razou;» si yo fuera diputado, estaría en la izquierda, y si Mazzini no fuera tan terco, las cosas irían más á su gusto.

En estas frases, como en su conducta con Garibaldi, ponía de relieve el rey de Italia su íntima convicción de que los demócratas italianos merecían toda la consideración que á hombres consagrados á procurar el bien de su país deben hasta las personas que desempeñan la más alta magistratura de una nación. Desde el momento en que Victor Manuel se halló en el trono de Italia, el carácter de la vida de aquel país ha cambiado por completo. A la oligarquía eclesiástica se ha sustituido la influencia civil, al oscurantismo característico del pueblo italiano ha sucedido una verdadera exhuberancia de vida científica y literaria; la instrucción del seminario ha cedido el puesto á la ciencia libre. Por eso el profesor Melechott cuyas doctrinas habian sido condenadas con la privación de su cátedra en Alemania, ha podido ejercer libremente el profesorado en Turin; y así ha podido acontecer que Italia renazca hoy á una vida intelectual tan rica, tan vigorosa y tan fecunda, que nos es aventurado asegurar ha de ejercer muy en breve un inmenso influjo en la cultura del mundo.

El momento, sin embargo, en que Victor Manuel ha bajado al sepulcro, es más crítico de lo que se piensa. De un lado el poder temporal que se dispone á batallar como lo acaba de hacer en Francia, para reconquistar su perdido influjo; de otro lado el partido republicano ó más bien la Italia liberal, decidida á no consentir el engrandecimiento del clericalismo; en el fondo la cuestión de Oriente que ha de exigir una prudencia consumada en los que en ella han de intervenir. Hé aquí el legado que el

rey Victor Manuel confía á su hijo el príncipe Humberto hoy ya rey de Italia.

Algunas de estas aspiraciones se hallaban adormecidas bajo el influjo de la conducta patriótica y eminentemente constitucional del rey difunto, y mas puede decirse que mostraban una transacción en honor de la persona del monarca que una sumisión á su alta gerarquía. Los italianos no podían olvidar que Victor Manuel habia hecho de su país una gran nación. Mas puede el nuevo monarca, asumir en su persona los títulos de su padre? Hé aquí el problema.

De otro lado, quizá algunos países que se hallaban dispuestos á manifestar sus deseos á propósito del próximo conclave, formulen con más energía sus pretensiones para lo futuro, y sirviéndose de este pretexto pueda el partido clerical agitarse y perturbar el reposo hoy tan necesario. Lo cierto es que la herencia del rey Humberto está erizada de dificultades.

El Vaticano ha honrado la memoria de Victor Manuel, concediendo el permiso para que sea inhumado en el panteón de Roma: quizá este sea un síntoma de que comienza á abandonar las ideas de resistencia inmediata ó quizás de que se teme la fogosidad del nuevo monarca. Este, sin embargo, ha hecho desmentir oficialmente en los periódicos, la noticia que habia circulado á propósito de una reconciliación *in extremis* del rey Victor Manuel con el Papa, noticia que adquiere toda confirmación con el hecho de haber depositado el embajador de Alemania, en nombre de su país, una corona de oro sobre el féretro.

La Francia acaba de perder á un eminente hombre político y sábio distinguidísimo, cuyo nombre es conocido en el mundo entero. Me refiero al republicano Benjamin Raspail, muerto á la edad de 84 años. Demócrata enérgico y decidido, no solo se hizo admirar por sus virtudes cívicas y por su valor en las jornadas de Julio de 1830, sino que la química, la botánica, la fisiología vegetal y la medicina, le señalan un puesto y un nombre que ha pasado al dominio público. El partido republicano francés representado por 500.000 asistentes ha honrado en su entierro la memoria del hombre honrado, del liberal consecuente y del sábio naturalista, acompañándole á su última morada.

En la política francesa se observa la marcha lenta y regular que indicábamos en nuestra anterior correspondencia. Un solo hecho ha producido, sin embargo, gran impresión aun cuando era reclamado ha tiempo por la opinión pública; tal es la destitución del general Ducrot, afiliado según se sabe, al partido imperialista, y retrato vivo de los caudillos de motines contra las asambleas. No se esperaba, en efecto, que el actual ministerio, tuviera resolución bastante para luchar contra los partidarios de un golpe de fuerza.

Aparte de este hecho y de la declaración hecha por Washington, de que la Francia no tiene alianzas ni las busca, para la solución del conflicto de Oriente, la política francesa no ofrece nada de particular.

La Inglaterra continúa agitada por los temores que produce la solución de la guerra. Según se asegura en estos momentos, la Inglaterra ha renovado su nota á Rusia deseando conocer las condiciones de la paz; á esta nota ha contestado la Rusia, que las hará conocer tan pronto como haya tenido ocasión de ocuparse de ellas y que hayan sido aceptadas por la Turquía los preliminares necesarios.

Como, por otra parte, la Rusia es-

tá segura de obtener la aprobación de la Alemania, de la Italia y tal vez de la Francia, parece evidente que el príncipe de Grotshakoff conseguirá una vez más triunfar de las habilidades de la política iuglesa.

C.

Paris 17 de Enero de 1878.

VARIEDADES.

LA SIMPATIA.

Á CRISTINA.

Desde que el soplo de la vida nos anima, hasta que el frío halito de la muerte, separando el espíritu de la materia, deja elevarse el alma hácia su eterna morada; desde que nuestros ojos son heridos por el primer reflejo que lanza la aurora de nuestra existencia, hasta que aperecimos la pálida luz de un sol que por última vez aquí, en nuestro planeta, nos alumbra; desde el instante en que empieza nuestra peregrinación, empieza el influjo de la *simpatía* á dominarnos con su avasallador imperio.

Llora el niño por precipitarse en los brazos de la persona que le es más simpática entre las que le rodean y le acarician; ángel al fin, tiene un destello divino que no pierde hasta que los años le roban la inocencia, y merced al cual es impulsado casi siempre con acierto hácia los seres que le aman. Más adelante, cuando entra en la edad de los infantiles juegos y de las dulcísimas afecciones, tiene marcada predilección ó marcado desvío por unos ó por otros de los niños que le rodean, y es que el niño que, cual modesta flor viene á la vida guardando en su alma el germen de nobles sentimientos, no puede congeniar con el desgraciado que, heredando tal vez condiciones poco agradables, se hace repulsivo hasta en su más tierna edad. Los niños, que siendo buenos, aman naturalmente el bien, se unen para sus angelicales juegos, y del mismo modo las criaturas mal inclinadas suelen unirse desde pequeñas para causar algun daño, primero á los animalitos que ellos pueden dominar, y después .... después á sus semejantes.

La mútua simpatía nos hace conocer un placer delicioso, el placer de ser comprendidos.

Cuánto bueno puede brotar del choque de dos corazones que simpaticen, si estos corazones laten á impulsos de la virtud!

Cuánto malo puede ocasionar la simpatía de dos almas pervertidas, de las cuales haya separado Dios su mirada paternal!

La simpatía en los niños es mas encantadora por su constante franqueza: ellos no saben disimular sus impresiones, ellos ignoran ese temible arte que oculta tanto bueno y enseña tanto perjudicial; ellos no conocen la ficción y así como el trasparente lago deja ver las limpias arenillas que lesirven de lecho, del mismo modo dejan ellos ver el fondo de sus sencillos corazones. ¡Oh! adorables y hermosas simpatías de la primera edad, yo bendigo vuestro santo recuerdo!

En la juventud es la simpatía magnética corriente que nos impulsa y domina de un modo encantador. Existen mil clases de simpatía, como existen mil diferentes aromas en un lindo vergel; todas las flores son bellas, todas esmaltadas de vivos y variados matices, y sin embargo cada una posee su particular atractivo.

Siempre es deliciosa la simpatía, siempre es consoladora como tibio y nacarado rayo de luna; pero dadas las circunstancias, es más ó menos fuerte, más ó menos grata.

La simpatía que trae en pos de sí una amistad del alma después de un dulcísimo choque en el corazón, es

simpatía que nace de la igualdad de sentimientos, de la unidad de ideas, ese es el germen de un cariño eterno. En nuestra delicada organización, en la impresionabilidad de la criatura, no puede prescindir de la simpatía que se despierta á la vista de un ser interesante y distinguido; pero esto no basta si el alma no recibe igual sensación: para sostener una simpatía igual, es preciso que á través de la frente que admiramos por su hermosura, veamos también brotar elevadas ideas, como brota la bullidora cascada fertilizando la campiña que riega; que á través del diáfano cútis apercibamos un tinte de palidez, cual mudo testigo delatando íntima sensibilidad; que á través de unos ojos de suave mirada, veamos un alma que atesora raudales de ternura y promesas de felicidad, como atesora soñadas ilusiones el corazón apasionado de un artista.

No basta, no, la belleza física para sostener una simpatía del alma; es preciso que se unan los encantos morales para completarla; es preciso que además de la rápida simpatía que á primera vista puede nacer, exista la ínterna, la profunda simpatía que tiene su base en el fondo del corazón.

La simpatía en la niñez, es purísima flor que embalsama la rosada aurora de la vida.

Es la simpatía en la juventud, ardiente rayo de sol que ilumina el alma, cristalino y plateado arroyuelo que riega las flores de la virtud.

La simpatía en la vejez es tan dulce como la sonrisa de un ángel que Dios hiciese descender á la tierra para difundir la esperanza y la felicidad.

Yo te admiro, hermosa simpatía, unión de las almas, consuelo de la humanidad, esencia de la vida, yo te admiro!

Si la melancolía estiende su negro crespon sobre nuestra frente, sólo un sér que nos sea simpático podrá cambiar el triste matiz de nuestros pensamientos, y descender á nuestra vista el velo que cubre un halagüeño porvenir: para llorar al lado de una persona, es preciso que nos sea simpática; de lo contrario, ocultamos nuestras lágrimas, como el avaro oculta su tesoro.

Para gozar en la vida necesitamos de la simpatía; una persona sola no puede ser por completo feliz; necesita otra con quien compartir la sensaciones de su alma.

Es la simpatía un reflejo de la caridad; no es su virtud tan extensa, pero son parecidos sus resulta los: la caridad nos hace tomar activa parte en los dolores de nuestros semejantes, la simpatía une á las criaturas para llorar y para sonreír; ella ha unido nuestras almas, Cristina querida, de la manera más acendrada y mas pura que pueden ser unidas dos almas por este lazo divino, ella las coíma de felicidad, porque no existe placer semejante al de ser comprendidos por un sér que supo despertar nuestra simpatía y que sabe sostenerla.

Es la simpatía iris de paz que se muestra en todas las edades. En la niñez contemplamos gozosos sus mágicos colores; en la juventud suelen destimbrarnos, y en la vejez disipa la densa nube que esparce el desengaño, y reflejando en el alma, ilumina los adormecidos recuerdos, dando vida y animación á la criatura.

De la simpatía brota el amor, como el bien brota de la virtud; de la simpatía brota la esperanza, porque Dios premia á los que se aman, derramando en ellos este bálsamo, y con él los dorados sueños que crea la fantasía.

El que es accesible á las simpatías, ama, el que ama espera, el que espera, cree, el que cree es feliz.

Qué sería la vida sin el atractivo de la simpatía? Sería la morada del indiferentismo, y la indiferencia no produce más que amargos frutos.

Es la simpatía emanación de los

cielos, sonrisa de los ángeles, alimento de las almas,

Dice Mme. de Stael, en su libro de *l'Allemagne*, tratando de la abnegación, «*vivre hors de soi-même, soit par les idées, soit par les sentiments, soit surtout par les vertus, donne á l'ame un sentiment habituel d'élevation.*»

La abnegación es una extremada simpatía del alma, la simpatía es la comunicación de los sentimientos entre dos criaturas, como el cambio de perfumes entre dos flores que se inclinan la una hacia la otra; es decir, vivir fuera de sí mismo, vivir para otro, como dice Mme. de Stael. Cristina ¿a quién mejor que á tí, pudiera yo dedicar estas reflexiones? A tí, que sabes sentir; á tí, que has experimentado la fuerza de la simpatía, y que tantas veces la habrás producido; á tí, cuya alma está unida á la mía por los floridos lazos de una imperecedera amistad: á tí, que eres simpática, física y moralmente; á tí, que sabes distinguir en el laberinto de la vida, la preciada flor de la simpatía; flor cuya existencia pura y encantadora sólo necesita para no marchitarse jamás, sentir el fecundo riego de una lágrima que, cual rocío del corazón refresque su cáliz, ó el dulce calor de una sonrisa que, cual dorado rayo de sol, entreabra su corola.

MARIA ANTONIA G. DE A.

Zafra y Diciembre de 1877.

EL CONVENTO.

¡Cuántos gemidos se ahogan tras de tu reja sombría; en tu silenciosa cárcel, cuántas lágrimas vertidas! Cuánto misterio en tus claustros! en tus celdas, cuántas víctimas! bajo tus techos medrosos cuántas pasiones dormidas! Si amparo de la inocencia son tus murallas altivas, también albergas á tristes Hermengardas y Heloisas. La virtud que en tí se esconde es la que teme y vacila; la que lucha y la que vence ni te busca ni te habita. Triste cuna te ofrecieron los arenales de Libia; así es triste y es estéril como el desierto tu vida. Con tus pasadas grandezas en la historia se registran los ayes del Paraíso y escandalos de San Gildas. Buscas el bien en tu seno, y la conciencia te grita: «no es caridad la que mata, ni es amor el que aniquila.» Al ensalzar tus deberes protestas de la familia; ¿qué fuera la humanidad si abrazase tus doctrinas? Piensas detener el mundo y en la impotencia te agitas; ¿qué valen tus pobres fuerzas contra la ley de la vida? Si alguna vez en la tierra vuelve a brillar la justicia, ¡ay de tu soberbia entonces! ¡ay de tí, sino te humillas.

EL LEGO.

GACETILLAS.

En la función que se verificó el día 20 en el Liceo de artesanos, se representaron *De potencia á potencia* y *Un recluta en Tetuan*, cuyas obras interpretaron con acierto las Sras. Blancas y Diaz, y los Sres. Blancas, Caballer, Lapuente, Martínez y Sanchez (Tomas y Antonio).

En uno de los intermedios, el Sr. Teresa se hizo aplaudir mucho en los juegos orientales, que son notabilísimos. También agradaron á los concurrentes los juegos icarios, en los que, como de costumbre, se distinguió el mismo Sr. Teresa.

Con un atento B. L. M. del señor alcalde, hemos recibido el programa de los festejos que han de celebrarse en Badajoz en los días 24, 25 y 26.

Empezarán todos los días á las ocho de la mañana con disparos de voladores, repique de campanas, dianas y salvas de artillería.

A las once del día 24 habrá Te-Deum en la Catedral; se inaugurarán la escuela de

párvulos y el gimnasio ortopédico el 25 á la misma hora y se cantará otro Te-Deum en el Hospicio el día 26.

A las doce cenarán en la plaza de la Constitución los tres días, y comida en el Hospicio el 27.

A las tres de la tarde gran parada el 21, toro por las calles el 25 y titeres gratis en la plaza de toros el 26.

Por la noche: el día 24 iluminación á la veneciana y música en la plaza de la Constitución, función oficial en el teatro costeada por la Diputación y baile gratis en la Orquesta; el día 25 iluminación á la veneciana y fuegos en San Francisco costeados por el ejército y función en el Liceo de Artesanos por invitación del Ayuntamiento; y el 26 fuegos artificiales con música en la plaza de la Constitución y baile en el Casino, por invitación del Ayuntamiento.

Además de estas fiestas y de lo acordado por la Diputación, el claustro del Instituto costeará el grado de Bachiller á los que obtengan la nota sobresaliente en los ejercicios; el Ayuntamiento repartirá 7.000 libras de pan y dotará con 500 pesetas á las niñas que nazcan en el término municipal hoy día 23; y los empleados civiles caden un día de su haber para emplearlo en pan para los pobres.

Esta noche, según se nos ha dicho, se celebra el enlace de la señorita doña Julia Perez Crespo, con el joven abogado don Manuel Algorta y Gonzalez.

Nos parece muy acertada la elección que ha hecho el estudioso letrado de tan apreciable señorita, y creemos también que las cualidades personales que á aquel adornan son una garantía de que conseguirán fácilmente suavizar las asperezas de la vida, por lo cual felicitamos de todas veras á los jóvenes desposados, deseándoles prosperidades sin cuento.

Hemos recibido un ejemplar del precioso «Almanaque de los niños para 1878», publicado en Madrid por D. Manuel Ossorio y Bernard, con la colaboración de escritores tan distinguidos como las señoras Grassi, Peña y Simés, y los señores baron de Oórtés, Aguilera, Trueba, Sepúlveda, Zapata, Liern y otros. Forma un volumen de 152 páginas, con 46 bonitas láminas y una comedia de niños, original del señor Castillo y Soriano, titulada *Contra soberbia humildad*. Dicho «Almanaque» solo cuesta 2 reales en toda España, y puede pedirse directamente al señor Ossorio, residente en Madrid, calle del Ave María, 37, principal.

La ilustración española y americana.—Hemos recibido el número 2.º año 22 de esta acreditada revista.

Contiene la crónica general, por D. José Fernandez Bremon; artículos de los señores Revilla (D. Manuel), Dupuy de Lome, Martínez de Velasco, Castro y Soriano y otros conocidos escritores y una poesía de D. José Jackson.

De los notables grabados que ilustran dicho número citaremos los siguientes:

Victor Manuel, según lo rey de Italia.— Sevilla: baile en el palacio de San Telmo.— Regatas en el Guadalquivir.—Carreras de caballos en el hipódromo.—Paolina Lucca, prima-donna del teatro Real de Madrid.—Maximas de Lebrija.—Madrid: preparativos para los festejos (dibujo del señor Pallicer). Precio de suscripción, 11 pesetas trimestre y 21 semestre. Administración, Carretas 12.

Continua publicándose en Madrid, cada vez con mayor éxito, la notable ilustración universal que con magníficos grabados y la colaboración de los primeros literatos de España y Portugal, dirigen los conocidos académicos Sres. Tubino y Rada. El penúltimo número de la *Academia* comprende lo siguiente:

Texto.—Entre el Duero y el Miño, peregrinación á través de Barcello, por A. Fernandez de los Rios.—Sentir y soñar, versos de D. Enrique de S.avedra, duque de Rivas de la Real Academia Española, por Manuel Canete.—Ricardo Wagner.—El niño del pesebre, por Antonio de Trueba.—La mitad de la vida, poesía, por Antonio Cánovas del Castillo.—Crónica de provincias, por Juan B. Enseñat.—Los Zeibecks.—Paente sobre el Oña.—Amor perdido, poesía por Fernando Lavalle. Cartas americanas, por Andrés Casard.—El día de Reyes.—La Bianchi-Montaldo.—Advertencias.

Grabados.—Ricardo Wagner.—Ejército turco; los Zeibecks.—Puente sobre el Oña, (Gerona).—El despertar de los niños el día Reyes.—La mañana del día de Reyes.—Autógrafo de Wagner.—La señora Bianchi-Montaldo.

También hemos recibido el último número que trata las siguientes materias:

Palacio de San Telmo.—Semana histórica por...—Entre el Duero y el Miño (conclusión) por A. Fernandez de los Rios.—El niño del pesebre; (conclusión).—El P. Curci y su libro.—Alfredo Krupp y su fábrica.—La maja, cuadro de D. Vicente Palmaroli.—El caballero, cuadro de Pettie.—Castellana y pechera.—Gustavo Courbat.—Episodio de Plewna: oficiales defensores de una trinchera.—Alma nueva, (poesía), por Ventura Ruiz Aguilera.—Teatros.—Somenho.—Advertencias.

Trae también notables grabados. Administración, Mayor 85.

El núm. 72 de *La Crónica de la industria*, acreditada revista quincenal que se acaba de repartir contiene el siguiente sumario:

Cuestión azucarera.—Saneamiento de las poblaciones.—La valoración oficial de las mercaderías.—Liquidación del oxígeno.—Embotellamiento del vino.—La instrucción del obrero.—Vino de sidra.—Fabricación del jabón.—Cojinetes y rails.—Revista de la prensa técnica y económica de España.—Miscelánea.

La ilustración de la Infancia.—El número 49 de esta interesante revista, correspondiente al 8 de Enero, trata de las materias que indica el siguiente sumario:

Texto.—A nuestros lectores.—D. Luis de Góngora y Argote.—Historia de España: la Reconquista, por D. Enrique del Castillo.—La modestia (poesía); por D.ª Enriqueta Lozano de Vilchez.—Bellas Artes: Arco mudejar de Valladolid.—Conocimientos útiles: cristal hieiro.—Sección de labores: Dibujos para bordados.—Charadas.

Grabados.—D. Luis de Góngora.—La jura de los Reyes Católicos.—Arco mudejar de Valladolid.—Dibujos para bordados.

También hemos recibido el número 50 de dicha revista, que contiene lo siguiente:

El conde de Aranda.—Historia de España (continuación), por D. Enrique del Castillo.—Cuentos morales alemanes, versión española de C. L. de C.—La naturaleza, por R. Monroy.—Corona de la infancia, por doña E. L. de Vilchez.—Las madres, por don Antonio de Trueba.—Charadas.

Se ha repartido el número 78 de la *Gaceta del Ministerio Fiscal*, periódico que, con notable aceptación, publican en Madrid D.º Emilio Ayllon y Alfolaiguirre y D. Luis Macías y Ortiz de Zúñiga, cuyo sumario es el siguiente:

Sección legislativa.—Tratado de Estradiación entre España y Rusia.

Sección crítica de jurisprudencia.—Civil.—Criminal.—Administración.—Competencias.

Sección de consultas.—Derechos de los fiscales municipales en los expedientes de consultas.

Revista de Tribunales.—Causa por falsedad de Nicolás Motta y otros.

Revista de la prensa.—Varios asuntos.

*Pildoras y Unguento Holloway*.—Hidropesía, hinchazones de las Piernas.—Las hidropesías de todo género, sean flatulentas, sean acuosas, provienen, ó de hallarse obstruida la circulación de la sangre por sus propios vasos ó por los vasos linfáticos, ó de la inflamación de algunos de los órganos secretorios. Los remedios Holloway, cuya eficacia es imposible exagerar, obran directamente sobre la sangre, los absorbentes y las secreciones con una potencia á la que ningún caso de hidropesía, por inveterado que sea, puede resistir por largo tiempo. Ellos regularizan el flujo de la sangre por cada órgano y purifica completamente este fluido vital, expulsando todo aquello que sea morboso ó perjudicial y regenerando fundamentalmente todas las funciones. Sin embargo, á pesar de su potencia limitada para hacer bien, son absolutamente incapaces de causar el más mínimo daño. Las medicinas Holloway no contienen un solo grano de mercurio y de otra sustancia alguna nociva y obran inofensiva al par que eficazmente.

JABON-PINO.

Farmacéutico. Profusor de quimicaz.

Contra heridas, úlceras, llagas, tumores, afecções herpéticas y pruriginosas, contusiones, relaciones, torceduras, sabañones, callos, sarna, tiña, mordeduras y picaduras de animales dañinos.

Uso.—Extendido sobre baldés, hilas ó trapo liguado con su peso de manteca ó la mitad de aceite y mediante frotaciones.

Precio.—Un real cada magdaleon. Jesús del Valle, 1. Madrid.

A LOS ANTEOJOS.

Regeneración de la vista por el uso de los cristales de roca garantizados.—Establecimiento del Castellano Constante, Aduana 13, esquina á la del Granado.

Es el único establecimiento en su clase en Extremadura que tenga el surtido completo en óptica: anteojos para miopes, desde el número 2 al 20, gafas para vista operada de cataratas, ahumados para evitar la fuerza del Sol, graduados con color para vista cansada.

Los cristales de roca llevan mi firma que es la mejor garantía para el comprador desconfiado que prefiere comprar á los desconocidos; además hay un aparato para reconocerlos. Tenemos barómetros de varios precios y mecanismo, termómetros, brújulas, microscopios para semillas, minerales y botánica, lupas de aumento, anteojos de larga vista, gemelos y duquesas para teatro, metros, y medidas de 10 y 15 metros, niveles de aire, graduadores para vino, leche, legía, jarabe y otros líquidos.

Buen surtido en perfumería extranjera y nacional, artículos de viaje y para escritorio, paraguas, antucas, sombrillas y bastones. Se compone toda clase de anteojos. Tenemos armaduras para gafas y quedados en oro, plata, concha, búfalo y acero.

Aduana, 13, Badajoz.

Imp. de la viuda de Arteaga.

# PILDORAS HOLLOWAY



Mediante este excelente remedio, las obstrucciones de todo género, ya sean las que afligen la juventud ó la muger en su edad crítica, desaparecen radicalmente, y las personas pálidas ó de color enfermizo recobran la mas perfecta salud gracias á las célebres Pildoras Holloway, cuyas propiedades curativas, introduciéndose en el fluido vital, lo limpian de toda clase de humores que pudiesen contribuir á su impureza. Ningún medicamento opera con tanta eficacia como estas Pildoras, las cuales curan con prontitud los desórdenes del hígado y del estómago, alejando toda acidez perjudicial y restituyendo al hígado su acción natural.

Los primeros síntomas de toda enfermedad deben siempre dominarse por medio de un medicamento cual estas célebres Pildoras, que obrando con suavidad, purifique la sangre é impida el desarrollo de una enfermedad peligrosa.

# UNGUENTO HOLLOWAY

Este célebre Ungüento que ha sido adoptado en los principales hospitales de Europa para la cura de las ulceraciones y afecciones cutáneas en general, despliega sus facultades curativas con rapidez y sin ocasionar dolor alguno. Las erupciones de toda clase, las llagas, los tumores, las afecciones escrofulosas de toda especie, los abscesos, las heridas antiguas así como las inflamaciones y supuraciones de todo género, ya sean del oútis, glándulas ó músculos, pueden curarse radicalmente por medio de este maravilloso bálsamo. Las personas que padecen afecciones del corazón ó que sufren de constipados, toses ó bronquitis, pueden librarse pronto de estas dolencias apelando á las maravillosas virtudes del Ungüento Holloway.

Para asegurar la curación rápida y permanente de las enfermedades, conviene siempre que se tomen las Pildoras al mismo tiempo que se emplea el Ungüento.

Amplias instrucciones en español relativas al uso de dichos medicamentos envuelven las cajas de Pildoras y botes de Ungüento.

Se venden en las principales farmacias del mundo entero y en el establecimiento central del Profesor Holloway, 533, Oxford-street, Londres.

No. 3.

## VENTA A PLAZOS

DESDE 10 REALES SEMANALES

BADAJOS.—San Juan, 32.

Un año de crédito.

Sin aumento alguno en los precios.



Enseñanza gratis á domicilio.

10 por 100 al contado.

Pídanse catálogos ilustrados con listas de precios á LA COMPAÑIA FABRIL SINGER.

Dirección general de España y Portugal

CALLE DE SERRANO, 43.—MADRID.

ó en las sucursales siguientes:

Calle de San Juan, 32.—Badajoz.

BARCELONA, P. del Angel Boria, 1.  
BILBAO, Arenal 18.  
CADIZ, Columela 20.  
CORDOBA, Ayuntamiento 14 y 16.  
CORUNA, Real 18.  
GERONA, Plaza de la Constitución 10.  
HELVIA, Concepción 12.  
LERIDA, San Antonio 9.  
MADRID, Carretas 35.  
MALAGA, Duque de la Victoria 1  
PALMA, Bolseria 18.  
SEVILLA, O'Donnell 5.  
SANTA CRUZ DE TENERIFE, Sol 39  
TARRAGONA, Bajada Misericordia 4.

VALENCIA, Mar 53 y 55.  
VALLADOLID, Acera de San Francisco 26.  
ZARAGOZA, Alfonso 1.º 41.

PORTUGAL

BEJA, Largo de Santa María.  
FARO, Santo Antonio de Alto 34.  
LISBOA, Praça de Loreto 6 y 7.  
OPORTO, Formosa 355 y 357  
PONTA DELGADA, Valverde 61.  
Agujas á 4 rs. 80 cts. docena.—Hilos de lino y algodón, torzates, piezas de recambio y accesorio, para toda clase de trabajos.

# SOLUCION COIRRE

AL CLORHYDRO-FOSFATO DE CAL

El mas poderoso de los reconstituyentes.—Remedio heróico, empleado hace cinco años por los Médicos franceses y adoptado por todos los Médicos de Europa en todos los casos de Estenuacion de fuerzas, en los de Anemia, Clorosis, Tisis, Caguexia ó Cacoquimia, Escrófulas, Raquitismo, las Enfermedades de los huesos, las Dificultades de crecer, la Inapetencia, las Dispepsias ó Digestiones difíciles y las Enfermedades nerviosas.

Nota.—Este medicamento se ha comprendido, en 1877, en el suplemento del Codex francés.

COIRRE, farmacéutico, en Paris, rue du Cherche-Midi, n.º 79.

Depósito en todas las farmacias de España.

# CAFES Y TES DE LA COMPANIA COLONIAL.

Antigua es la nombradía de estos Cafés y Tés, habiendo sido esta compañía la primera que presentó en sus establecimientos los abundantes y delicados surtidos que hacían falta en esta capital.

Sen cinco las clases de Café que se encuentran siempre recién tostados á la disposición del público en los establecimientos de la Compañía en paquetitos de 4 y 8 onzas, forrados de estaño para su mejor conservación. Los precios son: 6, 8, 9, 10 y 16 rs. libra. Los Tés negros, verdes y mezclados, forman un surtido de 30 clases, desde 20 rs. á 52.

DEPÓSITO GENERAL Y OFICINAS EN MADRID, CALLE MAYOR, 18 y 20.

Depósito principal en Badajoz en el que no se expenden otros chocolates que los de la Compañía Colonial, Sres. Alvarez y Compañía, calle de San Juan n.º 12.

Estos Cafés proporcionan al consumidor una grande y positiva economía en el gusto por el aumento de fuerza y aroma que resultan de las clases selectas de Cafés verdes que se emplean y del método especial y tostado que fue importado á España por la Compañía. Un maestro muy inteligente en el ramo tiene á su cargo las operaciones, lo que e por cierto la mejor garantía del escrupuloso esmero con que se ejecutan, así como de la variabilidad de las clases, condicion esencialísima para la satisfacción del consumidor.

A los que nunca hayan probado los Tés y Cafés de la Compañía Colonial, se les invita á que los comparen con otros cualesquiera que sean, y por resultado ver si no merecen estos productos la marcada preferencia que les concede hace un gran número de años.



## NO MAS FUEGO

50 años de buen éxito.

El linimento BOYER MICHEL, de Aix (Provence), reemplaza el fuego sin dejar la menor huella, sin interrumpir el trabajo ó sin inconveniente alguno. Cura siempre las cojeras recientes y antiguas, los esguinces, mataduras, alcances, moletas, debilidad de piernas, etc.

Paris, DORVAULT, 7, rue de Jouy, Madrid, por mayor, Agencia franco-española, Sordo, 31; por menor, á 22 rs.

Badajoz D. J. Jimenez.

ANISINE MARC SON, célebre antineurálgico ruso de DR. JOHEL. inocuidad perfecta, quita en menos de un minuto los más fuertes dolores muelas etc.—Exigir la firma.—Paris, 39, rue Richer.—Madrid, por mayor, Agencia franco-española, Sordo, 31; por menor, á 22 rs., en Badajoz D. J. Gimenez.

## ASMA

CATARRHO, OPRESION, TOS, PALPITACIONES.

## NEURALGIAS

JAQUECAS, DOLORES DE ESTOMAGO

y todas las afecciones de las vias respiratorias, se curan usando los TUBOS LEVASSEUR, se curan inmediatamente y ran inmediatamente con las PILDORAS se curan usando los TUBOS LEVASSEUR. ANTI-NEURALGICAS del Dr. CRONIER.

Farmacia LEVASSEUR, 23, rue de la Monnaie, en Paris.—Madrid: Agencia franco-española, Sordo, 31. Por menor en Badajoz, D. J. Gimenez.

# VETERINARIA.



ESTÁ DEMAS EL FUEGO.



NO DEJA SEÑAL EN LA PIEL.

TÓPICO ESPECIAL DE TOLEDO.

PREPARADO EXCLUSIVO DE F. TOLEDO YERTO, FARMACEUTICO.

Veintante resolutivo, el mas eficaz de los conocidos hasta el dia; además de llenar siempre y con éxito seguro el fin terapéutico de sus indicaciones, hace aparecer las flictenas en UNA HORA cual nign otro.

De gran utilidad en las anginas, artritis, esparavanes, esguinces, sobrecañas, sobretendones, pulmonias, parálisis, reumatismo y en otros muchos casos.

Se expende á 10 y 12 reales franco en las Farmacias siguientes: Fernandez Izquierdo, Pontejos 6, Madrid; Yerto (hijo) Montijo; Gragera, La Garrovilla; Ginestal, Guareña; Camargo, Arroyo del Puerco y Dominguez, Vallada de los Barros.

Los pedidos al por mayor se harán á su autor, Farmacia de Yerto, Puebla de la Calzada, (Badajoz.)

## AGUAS SULFUROSAS DE G. VALOS

(Logroño).

sin rival en Europa, especialmente para toda clase de erupciones herpéticas, á 3 leguas de Gastejon, línea de Tudela á Bilbao.

En este establecimiento puede hacerse uso de sus medicamentos hidro-terápicos durante todo el año, habiendo demostrado la experiencia que su uso es más eficaz en otoño y primavera, en que la sangre toma movimiento.

Al que desee hacer uso de las aguas en sus respectivas localidades, se le facilitaran, dirigiéndose en Gravalos, al Administrador de aquel establecimiento en cajas de 12 y 24 botellas á 12 y 24 pesetas cada caja, mas los gastos de conducción á la estacion y portes del ferro carril.

## OJO.

### BOLOS ANTIGASTRALGICOS.

LABORADOS EN CUENCA DESDE 1857, POR DON FRANCISCO ALMAZAN, FARMACEUTICO.

El depósito de este medicamento acreditadísimo para las enfermedades del estómago, sean ó no dolorosas, se halla establecido exclusivamente en Badajoz botica y drogueria de D. R. Estevez Verdejo, San Juan, 37, á 24 reales caja, que es y ha sido siempre el precio de las legítimas. Descartar de cualquiera modificación, rebaja de este y asegurarse de la autenticidad de las etiquetas, firma y rubrica del autor, cotejando sobre todo la tetré y composición de los prospectos. Para esta exámen comparativo, en caso de duda, pedyr prospectos é informes al dicho Sr. Verdejo, y en Madrid al representante de D. F. Almazan Atocha, 18, 3.º, interior.

## FONDA FRANCESA DEL COMERCIO.

DE EUGENIO AUGIER,

Calle del Mercado, núm. 4, en Alcoy antigua FONDA DE EL COMERCIO.

Este elegante establecimiento ha sido completamente reformado, y los que se sirvan honrarle hospedándose en él, hallarán cómodas habitaciones independientes unas de otras y perfectamente amuebladas; esmerado servicio, la cocina francesa y española. También se proporcionan baños á precios equitativos

GRAN BARATO.

Por cesacion de industria se venden á precio de fábrica y á pagar á plazos, infinidad de muebles de inmejorable construcción.—Magdalena, 3.

